DECLARACION PUBLICA

El Ministro Cánovas ha individualizado a varios de los autores materiales de los crímenes de nuestros cónyuges, en una resolución ya difundida a toda la comunidad nacional e internacional. El gobierno ha reaccionado ante tal pronunciamiento, emitien do una declaración cuyos anuncios, al igual que los contenidos en el comunicado oficial de Carabineros, nos obliga a declarar lo siguiente:

- Es de público conocimiento que nuestros esposos fueron asesinados debido a su condición de militantes del Partido Comunista. Esta cida parte de la verdad de los hechos, - y no obstante que aún falta mucho por aclarar - es evidente el compromiso institucional de Carabineros de Chile.
- 2) De la investigación judicial se desprende nítidamente la partici pación criminal de los oficiales y suboficiales que hoy se encuen tran detenidos en dependencias policiales.
 - Existen, además un manifiesto encubrimiento de los asesinos por parte del Alto Mando de Carabineros, en el que tienen participación, entre otros, los Generales que han presentado sus renuncias. De la forma en que se manifiesta este encubrimiento, surgen precisas presunciones para concluir que existen también, previa a la comisión de los delitos, autoría intelectual de dichos mandos.
- 3) Por lo anterior, nos sorprende constatar que, pese a la gravedad de lo ocurrido, el General Director de Carabineros no ha sido llamado a retiro por el Jefe de Estado. Su responsabilidad resul ta imposible de ocultar. Todo Chile ha conocido sus terminantes declaraciones negando la participación de sus subalternos.
- 4) El Gobierno tampoco puede eludir su responsabilidad. Se trata de una institución que es parte integrante del Régimen Militar. Por una parte, los criminales no han sido puestos oportunamente a dis posición de la Justicia y aún estamos a la espera que sean definitivamente entregados los autores intelectuales y los demás autores materiales de los asesinatos, cuyas identidades el Presiden te de la República conoce cabalmente. Pero, por sobre todo debe responder ante el país por el hecho de que estos criminales hayan permanecido todo este tiempo en importantísimos cargos públicos.
- 5) Sin lugar a dudas, los amedrentamientos y las situaciones de vio lencia que se han sucedido en estos meses, se deben a la decisión de mantener en sus funciones a los involucrados en estos asesina tos.
- 6) Las muertes de nuestros compañeros no ocurrieron aisladamente. En los mismos días fueron asesinados Rafael y Eduardo Vergara To ledo, Paulina Aguirre, Oscar Fuentes, Patricio Manzano y Carlos Godoy. Tampoco hay que olvidar que en estos últimos once años, Carabineros de Chile y las demás instituciones armadas, han si do repetidas veces signadas como ejecutores de otros crímenes tan horrendos: Lonquén, Laja, Mulchén, los Detenidos-Desapareci dos, los muertos en falsos enfrentamientos, el Padre André Jarlan, y tantas víctimas más, son pruebas irrefutables de la máqui na terrorista que ha mantenido al Régimen Militar y que aún actúa impunemente.

7) Hoy conocemos en toda su magnitud un pilar fundamental de este sistema de terror: la mentira sistemática e institucionalizada. Tan graves son los crímenes en sí, como la mentira enorme con que se pretendió esconder la verdad desde el primer día.

Por último, porque hoy es más imprescindible que nunca, llamamos a la unidad política y social de todos los chilenos, ya que esta permitirá tanto alcancar la completa verdad de lo ocurrido, así como avanzar efectivamente hacia la conquista de la democracia, única garantía para el término definitivo del clima de terror e inseguridad con que sufrimos en nuestra Patria.

MARIA ESTELA ORTIZ DE PARADA

OWANA MADERA DE GUERRERO

ELENA REYES DE NATTINO

Santiago, 2 de Agosto de 1985